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После принятия закона «Об ответственном отношении к животным», всех собак, в прямом и переносном смысле, спустили на уровень 
муниципалитетов. И результат не заставил себя ждать: теперь по нашим улицам бродят десятки тысяч чипированных 

и не всегда дружелюбных псов. Какие выводы власти сделали из трагедии в Домне? Или не сделали никаких? 
Мы разобрались на странице 2



2 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

В отчёте КСП Забайкальского края говорится, что 
в 2022 году потребность всего региона обеспечивали  
семь приютов вместимостью 1409 мест. 

В настоящее время, планируется открытие ещё трёх. 
Но и этого будет недостаточно: отдаленные районы не 
могут воспользоваться их услугами из-за значительного 
расстояния – свыше 400 километров. А в самих этих 
районах ни один подрядчик не пожелал принять участие 
в торгах на отлов животных, поскольку перевозить их 
слишком далеко и затратно. В результате выделенные 
деньги были возвращены в краевой бюджет. 

Депутат Совета Читинского района Забайкальско-
го края, Председатель Совета регионального отде-
ления Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Николай СЕЛЕЗНЕВ

Мы считаем, что Федеральный закон «Об 
ответственном обращении с животными 
и о внесении изменений в отдельные зако-

нодательные акты РФ» несовершенен. Он делает из 
собак священных животных. Решать эту проблему 
не только нужно, но и можно.

Во-первых, необходимо изменить главный прин-
цип закона «отлов – стерилизация – вакцинация – 
возврат». Агрессивных животных надо усыплять. 
Как бы собаку ни стерилизовали, зубы от этого 
у неё не исчезнут, она не перестанет хотеть 
есть – а значит, будет нападать.

Во-вторых, необходимо пересмотреть и вектор 
полномочий. Они были переданы органам исполни-
тельной власти. Региональное правительство де-
легировало полномочия на муниципалитеты. Это 
решение в корне неправильно. Ни сами главы рай-
онов, ни сотрудники администраций не являются 
специалистами по отлову собак. Полномочия, как 
и прежде, должны оставаться в Госветслужбе. 
Только этот государственный орган способен 
решать проблему с безнадзорными собаками 
грамотно и профессионально.

ПРОБЛЕМУ НЕОБХОДИМО 
РЕШАТЬ КАРДИНАЛЬНО!

ОПАСНАЯ ДОРОГА К ЗНАНИЯМ
Жители Забайкалья вынуждены постоянно 

оглядываться, провожая детей в школу или детский 
сад. В любой момент ребёнка может окружить стая 
агрессивных животных. 

НЕПРИКАСАЕМЫЕ 
ЖИВОТНЫЕ
ВЫШЛИ

 В таких крупных пригородных населенных 
 пунктах, как Атамановка, бродячих 
 собак по заявкам жителей отлавливают 

 еженедельно. Иногда по два-три раза. 
 Однако проблему это не решает. 

По мнению ревизоров КСП, проблему 
усугубила обычная бюрократия. Например, 
затраты на вакцинацию, стерилизацию 

животного и выпуск его в прежнюю среду 
обитания были изначально занижены, что не 
позволяло муниципалитетам своевременно 
заключать контракты по ценам доведенных 
нормативов.

Контрольно-счётная палата (КСП) Забай-
кальского края в марте опубликовала отчёт по 
проверке законности, эффективности, обосно-
ванности и целесообразности использования 
бюджетных средств региона на отлов и содер-
жание бродячих собак.

Опыт работы региональных властей в этом 
направлении за истекшие годы показал, что 
сегодня они всё ещё бессильны перед стаями 
псов, а случаи нападения агрессивных животных 
на людей даже участились. Растет количество 
заявок на отлов бездомных животных, а также 
жалоб на нападение агрессивных особей. 

Жители посёлка Атамановка, где я сам 
проживаю, неоднократно жаловались на 
стаи собак в парке. Они встречают малышей и их 

родителей у калиток детских садов. Пожи-
лые люди боятся даже мусор вынести», – 
говорит депутат Совета Читинского райо-

на Забайкальского края, Председатель 
Совета регионального отделения 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ Николай Селезнев. 

Трагедия в селе Домна, где свора бродячих собак 
загрызла насмерть 7-летнюю девочку, до сих пор 
тревожит сердца забайкальцев и никак не укла-
дывается в голове. И пока общественники соби-
рают средства на памятник «Детям, погибшим 
в результате нападения безнадзорных животных», 
контролирующие органы подсчитывают затраты 
на реализацию «гуманного собачьего закона».

В России после принятия Федерального 
закона № 498-ФЗ в касте неприкасаемых 
оказались… собаки! Права хвостатых, 
вопреки здравому смыслу, вдруг стали 
превыше жизни и здоровья детей.

НА ТРОПУ ВОЙНЫ

ДОБРЫЕ СЕРДЦА 
ПОДКАРМЛИВАЮТ 
ОЧЕНЬ ЗЛУЮ ПРОБЛЕМУ
 Ещё один бич во всей этой ситуации – чересчур 
 активные зоозащитники.  В Чите неоднократно на 
фото и видео люди фиксировали беременных собак 
с бирками в ушах. Сердобольные женщины готовы 
костьми лечь, лишь бы никто не забрал со двора 
любимого Бобика, которого много лет кормят всем 
подъездом. О том, что Бобик налетает на идущих из 
школы и беззаботно болтающих третьеклассников 
в попытке вырвать зубами из рук у детей купленную 
на карманные деньги булку, – никто даже думать не 
хочет. 

Буквально на днях исполняющий обязанности 
руководителя администрации города Читы Ан-
дрей Гренишин выступил за усыпление бродячих 
собак после временного содержания в приюте, 
если животным не удалось найти хозяев. Выска-
зывание вызвало резонанс в региональных СМИ. 
Но содержание безнадзорных животных – ещё 
одна больная тема для Забайкалья. 

Принцип, заложенный в основу закона, часто 
именуемый как метод «отлов – стерилизация – 
вакцинация – возврат» (ОСВВ) прост и понятен 
в теории. На практике, количество отловленных 
собак в разы превышает количество мест в прию-
тах даже для их передержки. Здесь речи о пожиз-
ненном содержании не идет. 

ПОГРЯЗЛИ В БЮРОКРАТИИ
Из отчёта КСП Забайкальского края следует, 

что объекты социальной значимости: школы, 
детские сады, больницы и парки до сих пор не 
включены в перечень территорий, где отлавли-
вать бродячих собак должны незамедлительно. 
Также никем не контролируется возврат уже 
вакцинированных и стерилизованных животных 
обратно в среду обитания. 
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ПТИЧИЙ ДВОР 
ДЕПУТАТА СЕЛЕЗНЕВА

Но находятся и местные смельчаки, го-
товые бросить вызов птицефабрикам-ги-
гантам. Один из таких смельчаков – глава 
крестьянского фермерского хозяйства «Се-
верная Азия» и по совместительству Пред-
седатель Совета регионального отделения 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в За-
байкальском крае Николай Селезнев. 

– Николай Александрович, откуда возникла идея 
начать разводить птицу? 

У меня долгое время была мечта иметь 
у себя на участке птичий двор, чтобы 

по нему прогуливались куры, утки, гуси… В самом 
начале мы с семьёй разводили птицу в инкуба-
торе в домашних условиях. Это было просто 
хобби, которое позднее переросло в семейный 
бизнес. В 2020 году у местной администрации 
взяли в аренду часть территории бывшей воин-
ской части, переоборудовали овощехранилище под 
птичник, начали разводить бройлеров. Вышли на 
объёмы производства тысяча тушек в месяц. Ста-
рались сначала сделать себе имя, делая упор на 
качество продукта. Реализовывали наших экоцы-
плят на ярмарках, организовали прямую доставку 
до потребителей.

– Обращались ли вы за господдержкой на разви-
тие семейной фермы? 

Когда наше предприятие на-
чало выходить на серьёзные 

объёмы производства мяса бройле-
ров, потребовался специализирован-
ный убойный цех. Приобретен он был 
именно благодаря субсидии от ре-
гионального минсельхоза. Несколько 
лет подряд подавали заявки на грант 
«Агростартап», но, к сожалению, не 
хватало баллов. В этом году, наконец, 
мы оказались в числе победителей 
и готовимся приобрести трактор 
с навесным оборудованием для разви-
тия нового сельскохозяйственного на-
правления – растениеводства. К слову,  
шесть гектаров земли, на которых 
уже в этом году планируем посадить 
картофель, наша семья получила по 
программе «Дальневосточный гек-
тар». Там же планируем в будущем по-
строить бройлерную ферму на десять 
тысяч цыплят.

– Для чего предприятию понадобилось ещё одно 
направление? Заниматься одним птицеводством не 
выгодно?

Обстоятельства сложились так, что 
мы остались без убойного цеха. В моду-

ле произошел пожар. Сейчас мы пытаемся обязать 
производителя восстановить нам оборудование 
по гарантии. Процесс не быстрый, поэтому, чтобы 
не сворачивать производство, наша семейная ферма 
пробует развивать и другие направления. В первую 
очередь это производство яйца. Кур-несушек мы на-
чали выводить самостоятельно. К осени планируем 
выйти на стадо тысячу голов. Сегодня объёмы про-
изводства пока небольшие – две с половиной тысячи 
яиц в месяц. На нашу экологически чистую продукцию 
уже нашлись покупатели. А чтобы имеющаяся земля 
не простаивала, решили дополнительно заняться 
производством картофеля. Чтобы охватить все 
эти направления, в ближайшее время создадим до-
полнительные рабочие места. 

У российских социалистов есть чёткий план
по поддержке крестьянских и фермерских хозяйств.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ предлагает, например: 

Выдавать 
за счёт федераль-

ного бюджета 
продовольствен-
ные сертификаты 

малоимущим. 
На них 

люди смогут 
покупать продук-
цию отечествен-
ных производи-

телей. 

Предоставить сельхоз- 
кооперативам льготные 

кредиты на покупку техники 
и оборудования отече-

ственного производства, 
субсидии на строительство 
перерабатывающих пред-
приятий: комбикормовых 
заводов, молокозаводов, 
мясобоен. Срок льготных 

кредитов должен составлять 
не менее 20 лет.

Создать 
государственную 
логистическую 

компанию с раз-
витой сетью про-
довольственных 
магазинов, где 
овощи, фрукты, 
мясо и молоко 

будут продавать 
с минимальной 

наценкой.

О пользе фермерских продуктов не понаслышке 
знают жители и маленьких сёл, и огромных
мегаполисов. Однако в Забайкалье небольшие 
фермерские хозяйства не так популярны,
как на остальной территории нашей страны.
Особенно это касается птицеводства.
Мясо кур и яйцо в регион
поставляется в основном
из соседней Иркутской области. 

– Планируете ли вы вернуться к разведению брой-
леров, когда проблема с убойным цехом будет решена? 

Безусловно. Наши потребители с нетерпе-
нием ждут, когда линия производства мяса 

цыплят вновь заработает. Среди наших постоянных 
покупателей были и остаются обычные забайкальцы, 
которые оценили качество экопродукта. Надеемся, что 
мы оправдаем их ожидания в ближайшее время. 

– Николай Александрович, вы, как опытный поли-
тик, зная все подводные камни сельскохозяйствен-
ного производства, почему выбрали именно это на-
правление деятельности?

В первую очередь, мне это интересно. Че-
ловеку свойственно увлекаться. Моё увле-

чение переросло в дело, которое сейчас приносит мне 
удовольствие, а в будущем, я уверен, будет приносить 
неплохой доход. Во-вторых, я считаю, что мои земля-
ки достойны питаться качественными продуктами, 
произведенными здесь, на нашей забайкальской земле. 

Земля должна кормить человека, и благо её 
у нас предостаточно. С поддержкой госу-
дарства сельское хозяйство перестало 
быть невыгодным бизнесом. Главное – 
найти свою нишу и быть честным по 
отношению к потребителям. 

– Вы сейчас говорите как истинный 
политик. Помогает ли вам в деле ваш 
опыт работы депутатом?

Что такое политический 
опыт? Это прежде всего 

опыт общения с людьми. Я пришел в по-
литику десять лет назад. Был и оста-
юсь депутатом районного Совета, 
в прошлом созыве занимал пост главы 
Читинского района. Появилось желание 
и стимул развивать территорию, на ко-
торой я живу. Я объехал свой район мно-
го раз, знаю его историю. Когда-то Чи-
тинский район полностью обеспечивал 
продовольствием забайкальскую столи-
цу. К этому надо стремиться и сегодня. 

СПРАВЕДЛИВОЕ
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
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 ВСЁ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Русская весна 

Когда прошлым 
летом в Мариу-
поль приезжал 
Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 

Но уже тогда буквально в нескольких 
километрах российские дорожники ре-
монтировали трассы. Или строили заново? 
Киевская власть не заботилась о состоя-
нии магистралей с незапамятных времен. 
Хотя, казалось бы, промышленный район 
Донбасса, да ещё и незамерзающий порт 
в Мариуполе не могут существовать без 
транспортной инфраструктуры. Оказалось – 
могут. Но именно существовать, не более 
того. Чтобы восстановить инфраструктуру 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей, федеральный центр принял специ-
альную программу восстановления новых 
территорий, к ней подключились многие 
развитые города России. Донбасс сейчас 
отстраивает заново почти вся страна. 

 
ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федераль-
ному Собранию 21 февраля 2023 года:

В числе добровольцев, которые сейчас 
находятся на передовой, есть и депутаты 
Государственной Думы, и региональных 
парламентов, представители органов 
исполнительной власти разных уров-
ней, муниципалитетов, городов, районов, 
сельских поселений. Все парламентские 
партии, ведущие общественные объеди-
нения участвуют в сборе гуманитарных 
грузов, помогают фронту.

Ещё раз спасибо – спасибо за такую 
патриотическую позицию.

Вечером 19 марта 2023 года Прези-
дент России вёл машину по этим самым 
улицам. Вице-премьер Правительства РФ 
Марат Хуснуллин увлечённо рассказывал 
о том, что уже удалось поднять из руин.  
Да Владимир Путин наверняка и сам 
заметил – город оживает. 

Дороги для главы государства не пе-
рекрывали, сопровождения с мигалками 
тоже не было. И водитель КамАЗа только 
утром узнает, кто был за рулём чёрного 
внедорожника, что уступил ему дорогу на 
нерегулируемом перекрёстке… Президен-
ту показали новые дома и отремонтиро-
ванную филармонию, пообещали закон-
чить ремонт центрального отопления по 
всему городу к осени… 

Здесь строят 
новую Россию

Началом Русской 
весны принято 
считать возвраще-
ние Крыма в состав 
России. В 2014 году 
казалось, что и вос-
точные регионы, 
восставшие против 
киевской хунты, ско-
ро обретут незави-
симость. Полу чилось 
иначе. Донбасс 
прошёл непростой 
путь до воссоеди-
нения с историче-
ской родиной и до 
сих пор вынужден 
сражаться за свой 
выбор, теперь уже 
вместе с российской 
армией. И есть такие 
итоги специальной 
операции, о кото-
рых не сообщают 
в сводках с фронта. 
В Крым снова по-
шла вода с большой 
земли, в Луганске 
открылись летние 
кафе, в Донецке 
заканчивают ремонт 
городского водопро-
вода и теплосетей, 
а в Мариуполе хотят 
запустить трамвай… 
Наш специальный 
корреспондент 
Елена Лавренова 
увидела, как 
и чем живут 
освобождённые 
от нацистов новые
регионы Великой 
страны. 

Мариуполь. 
Когда здесь 
стихли звуки 
орудий, на ко-
роткое время 
наступила зло-
вещая и зве-
нящая тишина. 

Не было видно птиц 
в небе и не слышно привычных городских 
звуков… Но затишье было недолгим. 

Сейчас повсюду стройка, ремонт. Снуют 
машины с рамами и окнами, большие 
грузовики со строительным мусором, везут 
плитку, трубы, монтируют леса на фасадах 
домов. Это ощущение улья, в котором 
что-то постоянно жужжит, постукивает. 
Город говорит разными голосами. Много 
транспорта: грузового и пассажирско-
го. Магазины и аптеки гордо вывесили 
объявления «Мы открыты!», хотя некото-
рые окна ещё забиты плитами из древес-
ной стружки… 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Идет восстановление инфра-
структуры и жилых зданий, 

разрушенных в ходе боевых действий. 
В ближайших планах – строительство 
12 пятиэтажек за три месяца. Такие 
новости не могут не радовать. Несмо-
тря на все усилия украинской пропаганды, 
заявляющей о страшных разрушениях, 
причиненных действиями российских 
военных на территории Украины, страна 
переходит к мирной жизни.

Город-порт 
и всероссийская 
стройка

Фронт уже достаточно дале-
ко от жилых кварталов. Но все 
понимают – враг пока отчаянно 
сопротивляется. И сейчас люди 
сражаются уже за безопасность 
районов, которые удалось по-
строить в кратчайшие сроки.

 
ВЛАДИМИР ПУТИН 
в Послании Федеральному Собранию 
21 февраля 2023 года:

Сегодня регионы страны оказывают пря-
мую поддержку городам, районам и посёлкам 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонщины, делают это 
искренне, как настоящие братья и сёстры. 
Теперь мы снова вместе, а значит, стали ещё 
сильнее и сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный мир, чтобы 
безопасность людей была обеспечена. За это, 
за своих предков, за будущее детей и внуков, 
за восстановление исторической справед-
ливости, за воссоединение нашего народа 
сегодня сражаются бойцы, наши герои.

Фото: Надежда Чичерова
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киевскую зиму
побеждает

ЗАХАР ПРИЛЕПИН 
Сопредседатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
доброволец

Мы не собира-
емся забывать 
ни одного сне-

сённого памятника, 
мы не вправе простить ни одну отнятую жизнь, 
у нас нет права отдать хоть одну пядь русской 
земли ликующей нацистской гопоте. Это земля 
русская, мы выросли из этой земли, вскормлены её 
светом и её силой.

 
На Донбассе, в Запорожье и на Херсонщине 

сейчас работают региональные отделения Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Среди 
местных депутатов немало и социалистов. Народные 
избранники говорят, что люди обращаются с такими 
вопросами, которые в других регионах России могут 
вызвать недоумение. Например, как быть тем, кто 
прописан в разрушенных домах? По какому адресу 
им направлять пенсию, социальные пособия, письма, 
в конце концов? Не на руины же… 

Но и это не самая сложная ситуация. Труднее все-
го искать людей, которые потеряли связь с близкими. 
Эта работа связана с риском для жизни. Устойчивой 
связи здесь пока нет, а чем ближе к передовой – тем 
опаснее пользоваться мобильными телефонами. 

Однако добровольцы и депутаты от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ ищут 
и находят людей. Только за три первых месяца 
специальной операции им удалось разыскать 
свыше 150 человек! 
Это как раз работа, с которой в одиночку не спра-

виться. Поисковая операция – труд многих людей, 
порой ради спасения одной-единственной жизни. 

член Совета регионального отделения Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Тельных при-
езжает в свой округ в Мариуполе, где проводит приём 
граждан. Машина как всегда загружена гуманитарной 
помощью под завязку. Людям по-прежнему нужны 
и одежда, и питание, лекарства и даже… комбикорм 
для животных. Трудно представить, что творили здесь 
нацисты, если даже у домашней скотины ничего не 
осталось. Приспешников киевской власти, наверное, 
можно простить… Когда-нибудь. Но вот забыть о том, 
как неонацисты морили голодом и методично уничто-
жали своих же сограждан?! Вряд ли такое возможно. 

ГЕННАДИЙ СЕМИГИН 
Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ, 
Председатель Комитета 
Государственной Думы 
РФ по делам 
национальностей

Стремительная интеграция новых терри-
торий в правовое, экономическое, социальное 

пространство России проходит масштабно и эф-
фективно, это признают даже недоброжелатели. 
Несмотря на все трудности, сбавлять темп мы не 
намерены! Жители ДНР и ЛНР, Запорожья и Херсон-
щины ждали нас, ждали наступления Русской весны! 
И мы пришли! Мы вернулись! Навсегда.

Сегодня новые субъекты России – на передовой 
линии нашего противостояния с Западом. Уверен, 
что вместе, всем нашим многонациональным наро-
дом, мы справимся со всеми вызовами.

Не забывается такое 
никогда!

Днём я остановилась у драмтеатра в Мариуполе. 
Главный на стройке спросил, есть ли разрешение 
на съёмку – всё-таки военное положение никто не 
отменял. Увидев документы, улыбнулся. Его гор-
дость – это восстановление театра и фонтана. Рядом 
мы увидели прекрасный сквер с можжевеловыми 
кустами, новыми фонарями и лавочками. И гуляю-
щих людей. И детей на новенькой детской площадке 
с горками и качелями.

Поодаль от театра стоял угрюмый, побитый пуля-
ми и осколками памятник украинскому поэту Тарасу 
Шевченко – немому свидетелю войны и мира...

По всему Донбассу сейчас вслед за военными 
идут строители. И тоже колоннами! Подъёмные 
краны, экскаваторы, грузовики, мини-заводы по 
производству бетона и асфальта, которые, словно 
конструктор, собираются за пару дней – всё это при-
меты той самой мирной жизни, о которой мечтали 
люди долгие годы. 

Каждый четверг депутат Народного Совета ДНР, 

«Мы идём только вперёд благодаря 
преданности Родине, воле и нашему 
единству. Эта сплочённость 
проявилась буквально с первых дней 
специальной военной операции: 
сотни добровольцев, представители 
всех народов нашей страны пришли 
в военкоматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками 
Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за правду 
и справедливость».

АЛЕКСАНДР БАБАКОВ 
Заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»

Когда 
в 2014 
году 

США проплатили, поддержали и направили госпере
ворот в Киеве, то их конечной целью уже на тот 
момент была организация войны на территории 
тогдашней Украины.  Десятки миллионов людей 
в то время наблюдали за происходящим, словно это 
кино, – захватывающая картинка, не более. Прошло 
совсем немного времени – и «картинка» пришла на 
Донбасс. Несмотря на все усилия России решить си-
туацию мирным, дипломатическим путём, киевские 
политики не оставили иного способа обеспечения 
безопасности, кроме как проведение СВО. И эта 
задача будет решена!

Сегодня весь Донбасс – словно пёстрая ткань. 
Яркие фасады новых домов особо чётко выделяются 
на контрасте с полуразрушенными и обгоревшими 
зданиями. Но на смену окопам уже пришли вполне 
мирные траншеи – строители восстанавливают го-
родские коммуникации. А иногда прокладывают их 
там, где и до боевых действий не было ни водопро-
вода, ни канализации. 

А ещё в этом году на Донбассе ранняя весна. 
Первоцветы и яркая зелень уже заливают красками 
небольшие клумбы возле домов и в восстановлен-
ных скверах. 

Русская весна вступает в свои естественные права 
и в природе, и в жизни людей, пока на западе рос-
сийская армия и отряды добровольцев провожают 
в небытие затяжную украинскую зиму. 

ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федеральному 
Собранию 21 февраля 2023 года:
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Фото: Геннадий Казаков



6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ

НАКИПЕЛО

 Руки прочь
Забайкальское региональное отделение Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
решительно выступает против инициативы краевого  правительства  отменить 
забайкальский районный коэффициент, составляющий 20% оклада или тарифной ставки

Иными словами, год от года 
забайкальцев становится всё 
меньше. Мы стареем, болеем, 
умираем, уезжаем в другие 
края, где ищем лучшей доли 
для себя и своих детей. Только 
в январе-ноябре прошлого 
года официально показанная 
миграционная убыль населения 
составила 4756 человек. 

Кому же предстоит претворять 
в жизнь те масштабные радужные планы и проекты, на 
которые не скупятся губернатор Александр Осипов и оче-
редные созданные им министерства? Вероятно, таким же 
как он сам – высокооплачиваемым чиновникам из Москвы, 
Хабаровска, Владивостока, Улан-Удэ, Красноярска, Уфы 
и прочих мест. По его призыву они слетаются в Забайкалье 
как мухи на мёд, а при первых трудностях так же легко 
возвращаются восвояси.

Может быть, наши земляки настолько богаты, что 
им деньги некуда девать, и они даже не заметят 
потерю своего районного коэффициента? 

Это вряд ли. По официальным данным, 
доля населения с денежными доходами ниже 
прожиточного минимума в 2022 году оцени-
валась на уровне 18%. На 2023 год величина 
прожиточного минимума установлена в размере 
16 819 рублей. Попробуй, проживи на них!

Покушение на коэффициент
И вот в таких непростых условиях первый ви-

це-премьер регионального правительства Андрей Кефер 
на публичном отчёте за 2022 год Министерства труда 
и соцзащиты края, 9 февраля, сообщил «радостную» 
весть: районный коэффициент в нашем крае утратил 
функцию увеличения зарплат бюджетникам. Напротив, 
именно он стал причиной того, что в Забайкалье одни из 
самых низких зарплат в стране.

Заместитель председателя краевого правительства Инна 
Щеглова, которая по совместительству является первым 
заместителем секретаря регионального отделения партии 
«Единая Россия», тоже поделилась своим мнением: не-
обходимо рассмотреть этот вопрос на ближайшей сессии 
Законодательного Собрания Забайкальского края.

Возможно, инициаторы покушения на забайкальский 
коэффициент полагали, что такое 
предательское заявление прозвучит 
менее болезненно из уст земляков, 
Андрей Кефер родом из посёлка 
Алеур Чернышевского района, Инна 
Щеглова – из Читы, и будет восприня-
то населением более спокойно. 

Напомним, к каким выплатам 
применяется районный 

коэффициент. На РК индексируются 
не только оклад или тарифная 

ставка, но и:

 доплата за вредные и опасные условия 
труда

 все надбавки к окладу: компенсации 
и премии, надбавки за квалификацию и стаж, 
коммерческую тайну и пр.

 МРОТ и связанные с ним выплаты

 пособие по временной нетрудоспособности

 пособия, которые установлены 
в фиксированной сумме

 выплаты сезонным рабочим, совместителям, 
сотрудникам на гибком графике или 
неполном дне

 другие выплаты, которые прописаны в тру-
довом или коллективном договоре.

Так что судите сами, каких денег могут 
по желанию краевого правительства 

лишиться наши земляки.

А вот выплаты, которые 
не индексируются на РК:

 отпускные

 нерегулярные премии

 единичная материальная помощь, которая 
не прописана в коллективном договоре

 командировочные для сотрудника, который 
едет в местность без РК

 «северные» надбавки (не путайте их с РК)

Напомним, что районный 
коэффициент – это финан-
совый показатель, который 
применяют при расчёте 
заработной платы за труд в сложных 
климатических условиях. Такая надбав-
ка к зарплате была установлена ещё 
в Советском Союзе, чтобы заинтересо-
вать и привлечь трудовые ресурсы для 
жизни и работы на Севере и Дальнем 
Востоке, в Сибири и прочих суровых 
местах, расположенных вдали от благо-
датных центральных и южных районов, 
где и стоимость жизни, и нагрузка на 
здоровье значительно ниже.

По прогно-
зам Восточного 

центра государствен-
ного планирования, за 

2023–2025 годы числен-
ность населения нашего 
края уменьшится ещё на 

19,7 тысячи человек – 
до 1019,9 

тысячи

То есть 
почти 

каждый пятый 
забайкалец балан-

сировал у черты 
бедности

Но хрен редьки 
не слаще. Какие 
бы доводы они 
не приводили, 
забайкальцы 
понимают, что 
реализация 
подобных ини-
циатив сделает 
их кошельки 
ещё тоньше.

Численность постоянного населения (оценка на 1 января соответствующего года)

Городское

Сельское

1065.8
1059.7 1053.5 1043.5

Всё население
(тыс. человек)

2019 2020 2021 2022

729.3 722.5 720.0 716.7

336.5  337.2 333.5 326.8

Уже не первый раз у вершителей 
нашей краевой власти чешутся руки, 
чтобы скрыть своё экономическое 
неумение и бессилие за счёт чужих 
кошельков. Они вновь заявили о не-
обходимости отменить районный за-
байкальский коэффициент.

В Забайкалье величина районных 
коэффициентов была установлена 
ещё законами СССР, а позже под-
тверждена или скорректирована рос-
сийскими актами и постановлениями. 

Причём, согласно Трудовому 
кодексу РФ, районный коэффициент 
(для краткости в дальнейшем бу-
дем называть его РК) не зависит от 
формы собственности организации 
и стажа сотрудника, а непримене-
ние РК влечёт штрафные санкции 
на должностное лицо в размере до 
20 тысяч рублей и на организацию 
в размере до 50 тысяч рублей. При 
повторном нарушении возможна дис-
квалификация руководителя на три 
года и удвоенный штраф для органи-
зации (чч. 6 и 7 ст. 5.27 КоАП РФ).

Словом, коэффициент призван 
компенсировать людям дополнитель-
ные затраты, связанные с особыми 
условиями района, где они работают, 
и обеспечить материальный стимул 
для привлечения необходимых трудо-
вых ресурсов.

Может, в Забайкальском крае наблю-
дается избыток рабочих рук?
Нет, это не так – свидетельствует 
даже официальная статистика, кото-
рую опубликовал Забайкалкрайстат. 
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Иллюстрация: 123rf.com

И
лл

ю
ст

ра
ци

я:
 1

23
rf

.c
om

,



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ 7ЦЕНА ВОПРОСА

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

П
ар

ти
и 

СР
ЗП

от районного 
коэффициента!

…В последние несколько лет уже 
дважды происходили покушения 
на забайкальский районный 
коэффициент.
 В октябре 2015 года   губернатор вносил 
в наше Законодательное Собрание законопро-
ект об отмене РК. Это было вызвано требова-
нием Минфина РФ, который урезал нашему 
краю дотации на два миллиарда рублей 
ежегодно, мотивируя это наличием в регионе 
районного коэффициента, но тогда речь шла 
только об окладах государственных и муници-
пальных служащих.

 Затем в 2017 году  Минфин РФ настаивал на 
отмене РК в Забайкальском крае из-за необо-
снованного, по его мнению, роста зарплат.

 Теперь же,  как заявил губернатор Александр 
Осипов 18 февраля в прямом эфире на ГТРК 
«Чита», районный коэффициент, напротив, 
препятствует у нас росту зарплат высококва-
лифицированных педагогов, как того требуют 
указания Президента.

Глава региона связал это с рядом слож-
ностей финансовых методик распределения 
бюджетных средств на федеральном уровне, 
в том числе с нашим районным коэффициен-
том. По его словам, которые привёл местный 
информационный портал, «анализ объек-
тивный, который и федеральными органами 
проводился, и нашими органами, показывает, 
что у нас, в отличие от Бурятии, Амурской об-
ласти, других наших дальневосточных соседей, 
много непроизводительных расходов, которые, 
честно говоря, ровно за счёт заработных плат 
педагогов производятся».

Что касается «многих непроизводительных 
расходов», то их нужно избегать или покры-
вать другими эффективными мерами, а не за 
счёт простых людей. 

Так что не надо пудрить людям мозги!
Интернет-комментаторы сразу отреагировали 
на заявление Александра Осипова:

«А что же, неквалифицированные учителя 
теперь не люди?! Причём тут квалификация 
вообще? За категорию учителя отдельную 

надбавку получают! Что творят в крае, смо-
треть страшно, учить и лечить уже некому».

«Интересно, у нас что, только педагоги рабо-
тают? Может, хватит прикрываться ими. Этот 
коэффициент имеет большое значение не 
только для педагогов и врачей. Есть другие люди, 
у которых от этого коэффициента зависит уровень 
зарплаты». 

«Как же он далёк от народа, совсем человек не 
в теме. Это он и от пособий хочет оттяпать, не 
только от зарплат».

«Повышайте оклад в соответствии с Указами 
Президента, индексируйте на процент инфля-
ции, и на эту сумму считайте ещё коэффициент 
районный! А то кручу-верчу, запутать хочу».

«Районный коэффициент введён для того, чтобы 
стимулировать приток работников из других, 
благоприятных по климатическим условиям ре-

гионов, а не для того, чтобы за счёт него считать 
уровень зарплаты в регионе. Не можете регулировать 
и обеспечить – освободите место тем, кто сможет. Указы 
президента ничего не говорят о районном коэффици-
енте, так что будьте любезны – выполняйте». 

«Районный коэффициент – это добавка к уже 
заработанному. Всё так просто. Посчитайте 
зарплату и добавьте к ней РК. И он никак не 
уменьшит общую сумму! Все эти рассуждения 
больших дядей и тётей – просто наглое враньё!»

Резкий рост бедности и без того 
небогатых забайкальцев.

Правительство 
Забайкальского края 

расписалось в собствен-
ной беспомощности, зая-
вив о том, что районный 
коэффициент нужно от-
менить, – заявляет Пред-
седатель Совета 
регионального 
отделения 
Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ 
в Забайкаль-
ском крае Николай Селезнев. – Отмена региональ-
ной надбавки лишена логики, поскольку основным 
доводом в пользу данного решения выступает 
тезис о росте заработной платы работникам 
бюджетной сферы. Чиновники считают, что для 
того, чтобы заработная плата росла – её нужно 
уменьшить! В случае принятия данного решения, 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Забайкаль-
ском крае будет требовать отставки Прави-
тельства края!

Руки прочь от районного 
коэффициента!

А что касается 
районных коэффициентов, 
то у наших соседей по ДФО 
они тоже присутствуют: 

Бурятия
1,2–1,3 

Сахалинская область

1,4–1,6 
(местами 2,0)

Хабаровский край
1,2–1,3 (местами 1,6–1,7)

Приморский край 
1,2–1,3

Камчатский 
край

1,6–1,8

Чукотский 
автономный 
округ

2,0

Магаданская 
область

1,7

Амурская область
1,2–1,4

Якутия
1,4 (местами 1,6–2,0)

Можно долго цитировать 
мнения интернет-
пользователей, но 

и сказанного довольно. 
Остаётся добавить, 

что отмена районного 
коэффициента может 

вызвать:

Николай Селезнев

Риск увеличения банкротства физических лиц, 
в связи с невозможностью оплаты кредитов 

и иных финансовых обязательств.

Потерю части доходов в краевой бюджет от НДФЛ 
(налога на доходы физических лиц).

Отсутствие каких-либо гарантий компенсации фи-
нансовых потерь населению Забайкальского края.

Резкий рост оттока трудоспособного населения из 
региона и рост преступности.
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ПОЛНОЕ РУКОВОДСТВО 
К ДЕЙСТВИЮ

Участников спецоперации по борьбе с на-
цизмом и защитников Донбасса – тысячи. 
А мер поддержки для них – уже сотни. И не 
все бойцы или их семьи знают, какие гарантии, 
выплаты и льготы предусмотрело для них 
государство. 

Например, немногие 
знают, как оформить 
кредитные каникулы 

и можно ли прио-
становить действие 
полиса ОСАГО, если 

владельца авто-
мобиля призвали 
по мобилизации? 

Имеют ли право 
добровольцы на 

льготные лекарства 
и зубное протезиро-

вание и каков размер 
выплат для членов семей 

военнослужащих? 

Актуальные, юридически точные и исчерпывающие от-
веты на эти и другие вопросы можно найти в Памятке о со-
циальных правах и государственных гарантиях участникам 
специальной военной операции. Её 
подготовила Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 

Прочли сами – поделитесь с друзьями, 
близкими и сослуживцами. 

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЛЬГОТЫ 
И КОМПЕНСАЦИИ 
ЗАЩИТНИКАМ
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